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Уважаемые ветераны, тружени-
ки тыла и дети войны! Дорогие 
жители Южно-Сахалинска! 

От лица депутатов Городской 
Думы поздравляю вас с великим 
праздником – с Днем Победы!

В этом году мы отмечаем 
80-летие со дня окончания Вели-
кой Отечественной войны. 9 Мая 

навсегда останется в нашей памяти символом мужества, 
несгибаемой воли и бессмертного подвига народа, отсто-
явшего мир и свободу для будущих поколений.

Мы склоняем голову перед теми, кто ценой невероят-
ных усилий, боли и горьких потерь подарил нам возмож-
ность жить под мирным небом. Дорогие ветераны! Ваши 
воспоминания и мудрость бесценны. И 80 лет спустя 
ваши подвиги, ваша стойкость и вера в Победу остаются 
для нас главным нравственным ориентиром. Мы помним 
и чтим имена героев-сахалинцев, сражавшихся на фрон-
тах и ковавших Победу в тылу. Они живут в мемориалах, 
в названиях улиц нашего города, в сердцах благодарных 
потомков. Пусть этот день еще больше сплотит всех, кто 
сегодня на фундаменте вашего наследия создает сильную 
и процветающую страну!

Желаем вам крепкого здоровья, душевного тепла и 
спокойствия. Пусть в каждом доме звучат слова благо-
дарности, а память о героях продолжает вдохновлять на 
добрые дела во имя светлого будущего России!

С праздником, с Днем Великой Победы!

Олег ЛОГАЧЕВ, 
председатель Городской Думы 

города Южно-Сахалинска

Уважаемые южносахалинцы!
Поздравляю вас с 80-й годовщиной 
Победы в Великой Отечественной 
войне!

Этот праздник – словно нить, соеди-
няющая прошлое, настоящее и будущее, 
символ нерушимой связи поколений. Ге-
роизм солдат Великой Отечественной 
войны навсегда останется в наших сердцах. 

Их подвиг служит нам вечным примером верности долгу и любви 
к Родине.

История учит главному уроку – никто не сможет сломить народ, 
сплоченный вокруг общих ценностей и целей. Но эта Победа доста-
лась нам слишком дорогой ценой –  миллионами жизней, страдани-
ями и лишениями каждой советской семьи. Именно поэтому наша 
задача сегодня – хранить светлую память о тех событиях и бережно 
передавать ее молодым поколениям.

Наши деды и прадеды показали миру, что свобода и справедли-
вость добываются в тяжелых испытаниях. И сейчас наши бойцы 
в зоне специальной военной операции, следуя примеру поко-
ления победителей, вновь отстаивают единство страны. Только 
вместе мы можем преодолеть любые трудности и добиться вели-
ких свершений!

Пусть 80-летие Великой Победы вновь напомнит нам о необхо-
димости сберечь историческую правду, покажет важность заботы 
друг о друге и объединит всех общей целью – сохранить сильную 
страну, достойную памяти ушедших героев!

Желаю нашим дорогим ветеранам и военнослужащим здоро-
вья, счастья и заботы близких, а всем землякам – благополучия, 
радости мирных будней и успеха во всех начинаниях!

Сергей НАДСАДИН, 
мэр города Южно-Сахалинска 

Дорогие сахалинцы 
и курильчане!
Уважаемые ветераны!

Мы отмечаем священ-
ный праздник – 80-летие 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Это собы-
тие навсегда останется в 
истории как символ геро-

изма, мужества, несгибаемой воли и единства 
нашего народа.

Сегодня мы вспоминаем тех, кто пал в бою, за-
щищая Родину, кто умер от ран, не вынес мучений 
в фашистских концлагерях, всех, кто на фронте и 
в тылу приближал Великую Победу, выстоял и по-
бедил ради будущего детей и внуков.

Мы преклоняемся перед фронтовиками, благо-
дарим их за силу и веру в лучшее. Наш долг – со-
хранить правду о войне, передать ее следующим 
поколениям, чтобы не допустить оправдания фа-
шизма.

Сегодня сахалинцы и курильчане защища-
ют рубежи Родины в зоне специальной военной 
операции, и мы поддерживаем бойцов словом и 
делом. Нас вдохновляет пример отцов и дедов, 
поэтому Победа, как и в 1945 году, будет за нами!

Желаю ветеранам и труженикам тыла, а также 
всем жителям островного региона крепкого здо-
ровья, счастья и благополучия.

С праздником, земляки, с Днем Победы!

Валерий ЛИМАРЕНКО,
губернатор Сахалинской области

9 Мая шествие 
«Бессмертного 
полка» в Сахалинской 
области пройдет 
в очном формате. 
Такое решение было 
принято на заседании 
оргкомитета «Победа», 
которое провел глава 
региона Валерий 
Лимаренко. 

Ожидается, что 
в областном центре 
в акции, посвященной 
80-летию Победы, 
примут участие около 
7 тысяч человек. 

Сбор участников 
шествия запланирован 

с 8.30 до 10.00 
на территории возле 

площади Победы, 
вход  со стороны 

проспекта Победы через 
контрольно-

пропускной пункт. 

«Бессмертный полк» 
начнет движение после 

окончания 
военного парада. 
Тысячи жителей 

и гостей города пройдут 
с портретами героев 
от площади Победы 

до мемориала Славы. 
Особое внимание будет 

уделено обеспечению 
безопасности. 

Перед началом шествия 
юнармейцы и ветераны 

специальной военной 
операции пронесут 

Знамя Победы.



армии. На трассу вышли почти 7 тыс. че-
ловек. Областной драмтеатр старался по-
стоянно давать премьеры. Режиссеры-
коммунисты ставили спектакли, которые 
хорошо принимали зрители. Труппе даже 
удалось впервые в истории театра выехать 
в полном составе на гастроли в Совгавань. 
На материк сахалинские артисты повез-
ли 10 спектаклей. Они прошли с успехом. 

В апреле сахалинцы все чаще стали го-
ворить о близкой победе над врагом. В на-
селенных пунктах области прошли митин-
ги, на которых сообщалось о вступлении 
Красной армии в Берлин и соединении 
наших войск с союзниками, в связи с чем 
многие рабочие и колхозники встали на 
стахановскую вахту. О том, как острови-
тяне встречали Победу, в сборнике расска-
зано  мало. Но и этих строк вполне хватит, 
чтобы понять – на далеком острове ей радо-
вались не меньше, чем на Большой земле. 

10 мая «Советский Сахалин» опубли-
ковал обращение товарища И.В. Ста-
лина к народу, Акт о военной капитуля-
ции германских вооруженных сил и Указ 
Президиума Верховного Совета СССР об 
объявлении 9 мая праздником Победы. 
О том, как отмечали его александровские 
портовики, можно узнать из газет. Вот 
что написал Ф.Сурков в «Сахалинском 

портовике»: «Сбылись 
вещие слова Великого 
вождя народов товари-
ща Сталина – настал и 
на нашей улице празд-
ник победы. Эта весть 
молниеносно облетела 
всю нашу страну. Радо-
сти не было предела. 
9 мая 1945 года оста-
нется в памяти каждо-
го советского человека. 
Как только радио при-
несло весть о полном 
завершении Великой 
Отечественной войны, 
на портовых пунктах, в 
отделах порта стихий-
но возникали митинги. 
В этот час люди обнима-
ли друг друга, целова-
ли, плакали от радости, 
высказывали друг другу 
искреннюю благодар-
ность героической Крас-
ной армии, одержавшей 
Победу над врагом, от 
всей души выражали 
спасибо отцу, вождю 
народов товарищу Ста-
лину, под чьим мудрым 
руководством наш народ 
одержал эту блестящую 
победу над Германией. 

В 11 часов 30 минут 
у здания управления 

порта собрались рабочие, служащие, до-
мохозяйки. С портретами руководителей 
партии и правительства, с лозунгами и пла-
катами по-праздничному одетые люди тро-
нулись на площадь имени 15 мая на обще-
городской митинг».

А уже в августе 1945 года началась 
Советско-японская война, которая завер-
шилась возвращением Курильских остро-
вов и Южного Сахалина нашей стране. 

Анна СУХОРЕБРИК
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Военно-полевой обед
Чтобы почувствовать вкус настоящей фронтовой 
кухни Великой Отечественной войны, надо 
попробовать крошенку, макаловку, морковный чай 
и ржевский хлеб

ѣ Кашевар – знатная фигура

s К СВЕДЕНИЮ

В 1943 году были учреждены нагрудные 
знаки «Отличный повар» и «Отличный 
пекарь». Награждали ими за качествен-
ное приготовление пищи и быструю ее 
доставку солдатам в боевой обстановке. 
До конца войны эти награды получили 
около 33 тысяч военных поваров.

Стахановские вахты, лыжный кросс 
и театральные премьеры – о том, как 
жили наши земляки, когда до пораже-
ния фашистской Германии оставались 
считанные месяцы, можно узнать из 
сборника редких архивных документов 
«Сахалинская область в годы Великой 
Отечественной войны. 1941-1945 гг.». 
За сухими официальными формулиров-
ками – судьбы людей, которые, взяв на 
себя повышенные обязательства, тяже-
лым каждодневным трудом приближа-
ли Великую Победу.

В начале 1945-го трудящиеся Сахалин-
ской области отметили успешное наступ-
ление Красной армии выполнением норм 
на 150-300%. Но какой ценой они достава-
лись людям… На лесоучастке Владимировка 
из-за нехватки рабочих рук создали женские 
звенья, которые, судя по архивной хронике, 
быстро освоили тяжелый мужской труд и 
ежедневно выполняли нормы по заготовке 
леса на 125% и более. По мнению мастера 
И.Вороновича, «если привлечь женщин к 
рубке и вывозке леса на всех участках, они 
помогли бы ликвидировать отставание ле-
созаготовок». 

А стахановцы треста «Сахалиннефть», 
работавшие на Охинском промысле, с 
гордостью сообщили 
на своем слете, что го-
сударственный план по 
добыче в 1944-м выпол-
нен на 114,8%. Для того 
чтобы достичь таких 
результатов, было орга-
низовано техобучение 
рабочих. Его прошли 
308 человек, в том 
числе 126 женщин. 
Благодаря кадровому 
пополнению на про-
мысле запустили допол-
нительные мощности. 
«Трудовые подвиги со-
ветских людей в тылу, 
равно как и немеркну-
щие подвиги воинов на 
фронте, имеют своим 
источником горячий 
и животворный совет-
ский патриотизм», – 
было отмечено в реше-
нии слета.

Документы под-
тверждают, что к труду 
активно привлекали 
молодежь. Газета «Со-
ветский Сахалин» отра-
портовала, что к тому 
времени на промыш-
ленных предприятиях, 
в колхозах и совхозах об-
ласти действовали более 
50 молодежно-комсо-
мольских бригад и звеньев, многие имели 
звание фронтовых. За годы Великой От-
ечественной войны комсомольцы собрали 
225 тыс. рублей на строительство боевой 
техники для Красной армии, 565 тыс. рублей 
и 33 тыс. пар детской обуви отправили в 
фонд помощи детям фронтовиков. 

Досуг в тылу сахалинцы организовы-
вали как могли. 23 февраля был прове-
ден профсоюзно-комсомольский лыжный 
кросс имени 27-й годовщины Красной 

Хроники 
весны 1945-го
Архивные документы рассказывают, 
как на Северном Сахалине ждали 
и встречали Победу 80 лет назад

ѣ Семья фронтовика – Дей Петро-
вич, жена Екатерина Фоминична, дочь и 
сын Заиграевы – вывешивает над своим 
домом флаг в честь победы

s ФАКТ

В 1941-1945 годах военкоматы 
Северного Сахалина мобилизо-
вали 18,9 тыс. человек. Из них на 
фронтах Великой Отечественной 
войны пали 2,7 тыс.

Я обед готовлю жирный, 
Всем даю сполна.
Я  работник самый мирный, 
Если же война,
Отложу свою мутовку,
Сдам свое меню,
И шумовку на винтовку
С радостью сменю!

Это текст песни, которую исполняет 
повар военно-полевой кухни – глав-
ный герой фильма 
«Антоша Рыбкин», 
снятого в 1942 году. 
Во время Великой 
Отечественной 
повара не только 
кормили солдат, 
причем зачастую 
в самых сложных 
боевых условиях, 
но и подвиги совер-
шали, и погибали, 
и награды получа-
ли. А еще военно-полевая кухня тогда 
стала символом домашнего очага. Без 
нее была немыслима жизнь на фронте 
и невозможна Победа.

О рационе

В сентябре 1941 года Государственный 
Комитет Обороны СССР издал постанов-
ление № 662, которое определило еже-

суточные продуктовые нормы для всех 
родов войск.

Возглавил список, конечно же, ржаной 
хлеб. Далее – крупы, макароны, овощи. 
Мяса и рыбы полагалось по 150 и 100 грам-
мов, к ним добавлялись комбижир, сало и 
растительное масло. 

Этот рацион был рассчитан для пехоты. 
Летчикам дополнительно полагались 
молоко, как свежее, так и сгущенное, 
творог, сыр, сметана, яйца и сухофрукты, 
а морякам – квашеная капуста, соленые 
огурцы и сырой лук.

Меню

На деле шиковать не приходилось. Ка-
шевары возили с собой очень ограничен-
ный набор продуктов, в основном картошку, 
лук, тушенку, сало, сушеную рыбу. Но при 
этом умудрялись готовить питательные и 
вкусные блюда. Самые популярные – кулеш, 
борщ, щи, гороховый суп, гречка с мясом и 
крошенка.

Горячее питание солдатам Великой Оте-
чественной полагалось утром до рассвета и 

вечером после заката. 
Днем выручали пайки 
и солдатская смекал-
ка, когда даже из зау-
рядных продуктов на 
передовой готовилась 
сытная еда. 

Например, суше-
ную или вяленую рыбу 
заливали кипятком и 
давали остыть. В ре-
зультате из нее уходи-
ла лишняя соль, она 

становилась мягкой и отлично дополняла 
вареную картошку.

А еще готовили макаловку. Тушенку 
рубили, смешивали с поджаренными луком 
и морковкой и ели, макая хлеб в густой 
мясной соус. Запивали морковным чаем – 
мелко резали морковку, прожаривали ее без 
масла на сковороде, добавляли чагу, залива-
ли кипятком и настаивали. Получался чуть 
терпкий сладковатый напиток.

s РЕЦЕПТЫ

Готовили военные повара, руководствуясь 
кулинарными справочниками, в которых 
предлагались даже блюда из дикоросов – 
крапивы, клевера, грибов и хвои. Но вкус 
настоящей военно-полевой кухни позволит 
ощутить лишь классика солдатского меню. 
‣ Крошенка
Берем кило картошки, чистим и режем ку-
биками. Затем чистим и мелко шинкуем 
репчатый лук, обжариваем его на жире из 
тушенки. Далее выкладываем картошку, 
лук и тушенку в кастрюлю, заливаем водой, 
чтобы прикрыла картошку, солим-перчим 
по вкусу и тушим до готовности. Если есть 
морковка и зелень – отлично! Крошим и до-
бавляем в кастрюлю. За пару минут до го-
товности закидываем в крошенку лаврушку 
и измельченный чеснок. Даем настояться. 
‣ Кулеш
Берем стакан пшенки, как следует ее про-
мываем, засыпаем в пару литров кипящей 
воды и варим до полуготовности. Затем до-
бавляем туда штук пять картофелин, очи-
щенных и порезанных кубиками, и про-
должаем варить. Одновременно кусочки 
сала граммов на 200 кладем на сковород-
ку, ужариваем до состояния шкварок, за-

кидываем к ним три порезанных кубиками лу-
ковицы и даем зарумяниться. Когда пшено и 
картошка сварятся, заправляем кулеш зажар-
кой, солим, перчим и томим под крышкой еще 
минут пять. Готово! На заметку: вместо сала 
можно взять кусочек грудинки либо банку ту-
шенки. А можно все вместе! Получится фрон-
товой кулеш по-царски. 
‣ Хлеб ржевский
Этот рецепт придумали полевые повара в 
1942 году во время битвы за Ржев. Он очень 
быстро стал популярным и разошелся по всем 
фронтам. Варим картошку в мундире, чистим, 
проворачиваем в мясорубке либо трем на 
терке. Ели нет ни того, ни другого, как следу-
ет ее мнем. Даем остыть. Насыпаем на сково-
роду или в противень отруби (любые), сверху 
выкладываем пюре, солим, перемешиваем с 
отрубями и запекаем либо в духовке, либо на 
сковороде под крышкой. 
‣ Бутерброд по-фронтовому
Мелко режем половинку луковицы и полголов-
ки чеснока, хорошенько иссекаем ножом шмат 
сала граммов на 300-400. Выкладываем все это 
в котелок и как следует перемешиваем ложкой 
до однородной массы. Намазываем на ломоть 
ржевского или ржаного хлеба.

Юлия ВЯТРЖИК
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01.01.1921 – 18.07.2021
Родилась в деревне Березовка 
Куйбышевской области. 
На фронт призвали в 1943 году. 
Зенитчица. Служила на Укра-
ине и в Югославии. Глав-
ной своей наградой считает 
медаль «За победу над Герма-
нией». Жила в Аниве.

Тыловой фронт

– Когда началась война, 20 лет 
мне было. Коренная крестьянка, 
все делала, все умела. Работала 
на лесоразработках, всю зиму нас 
туда гоняли. Мы заготавливали 
дрова для поездов. Тогда вагоны 
отапливались чурочками, вот мы 
эти чурочки и производили. Муж-
чины валили деревья, а мы их рас-
пиливали на чурбачочки, кололи, 
в кульки упаковывали, к узко-
колейке на салазках подвозили. 
Как нагрузим полностью состав, 
дровишки увозили.

Зенитный щит

– А на войне я была зенитчи-
цей. Меня в 1943 году в конце 
апреля призвали. 300 человек 
девушек набрали, в лесу вырыли 
мы землянки, и нас целый месяц 
обучали военному делу. А после 
отправили в Самару, тогдашний 
Куйбышев. Выгрузили там наши 
зенитки, разместили на реке 
Самарка, а вокруг этой Самарки 

одни болоты… Мы зенитки око-
пали, замаскировали, и нас рас-
пределили по батареям. В каждой 
шесть человек и седьмой – ко-
мандир орудия. Я вторым номе-
ром была.

Наблюдатели

– Из Самары мы перебрались в 
Днепропетровск, а оттуда в Вин-
ницкую область, на станцию Вап-
нярка. Полтора года там стояли, 
а после переехали в Югославию. 
И вот я всю дорогу до Югославии 
на НП была. Это наблюдатель-
ный пункт, очень ответственный 
пост. Мы обычно располагались 
в 25 километрах от батареи. Когда 

переезжали на новое место, нас 
вызывали, давали нам карту, мы 
вооружались до зубов и шли по 
этой карте, тянули связь.

Как зенитчиц за немцев 
приняли

– …На Украине это было. Мы 
идем, связь тянем, а там женщины 
свеклу пололи, нас увидали, испу-
гались: «Баби, это ведь нимцы 
вернулись!» – побросали работу 
и убежали. А мы в полутора ки-
лометрах от их деревни стояли, 
нам отдыхать некогда. Пришли 
на место, землянку копаем, и 
тут дети из-за кустов выглядыва-
ют: «Мы пойдем мамам скажем, 
что вы не нимцы…» А потом эти 
женщины принесли нам узелочек 
еды. И после, бывалоча, по воду 
пойдем, и они обязательно встре-
чают: «Заходьте, чего-нибудь по-
кушайте…» Зайдешь, мамалыгу с 
молоком покушаешь, поблагода-
ришь и идешь дальше.

Боевой опыт

– …Мы пока свою задачу 
боевую исполняли, многому на-
учились. Когда ездили на стрель-
бище, я хорошо стреляла, в цель 
попадала всегда. Но в основном 
была наблюдателем. Самолеты 
от и до изучили, виды поездов, 
мотоцикл русский или «немец» – 
по звуку определяли. Видим са-

молет немецкий – передаем, и 
батарея стреляет. На мотоцик-
ле немец едет – передаем, они 
стреляют. Поезд немецкий идет – 
все то же самое. Все делалось по 
нашему указанию.

Страшные будни войны

– Когда в Днепропетровск при-
ехали, у нас связь порвали. С под-
ружкой идем обрыв устранять 
и тут видим – два столба с пере-
кладиной, а на ней старик, ста-
руха, а посередке пацан повеше-
ны. Ой, а нам идти мимо, 
мамочка родная… Ну 
прошли. Говорим: 
«Гады, и что ж вы 
стариков-то по-
весили и дитя!» 
Пошли дальше, 
нашли порыв, 
соединили, по 
телефону позво-
нили на батарею, 
сообщили, что во-
рочаемся. Проходим 
мимо виселицы, а там 
уже стариков и мальчи-
шечки нету. Кто сымал – не знаю.

Победа

– Победу я встретила в Югосла-
вии. На посту как раз была. Стою, 
и тут Сталин по радио объявляет, 
что война кончилась! Я рыдала не-
возможно. Сижу, передаю своим 

на батарею, что война кончилась, 
а сама реву, слезы прям льются…

В конце сентября 1945-го, 
когда демобилизовалась и поеха-
ла домой, еще долго не верила. 
Еду, до моей станции пересадки не 
было, только в Рузаевке получали 
мы сухой паек. Ну и стоим в очере-
ди и спрашиваем друг дружку: из 
какой области, из какого района? 
И тут такая история случается – 
повстречались отец с сыном! Оба 
воевали, возвращались домой и в 
Рузаевке встретились. Я смотрела 
на них и думала: «Какая радость! 

Отец и сын вместе вернутся 
домой…»

Сахалин

–  … К о гд а 
приехала с вой-
ны,  сразу  в 
колхоз на рабо-
ту. Замуж выш-

ла. Муж был тан-
кист, 1918 года 

рождения. Он семь 
лет отслужил, и сердце 

у него совсем никудышное 
стало. В 1984 году помер. Сын 
наш на Сахалине жил. Он в 60-м 
сюда приехал по комсомольской 
путевке, а в 1985 году меня на 
Сахалин забрал. С тех пор и живу 
здесь, ни грамма не жалею, что 
переехала.

Страницу подготовила 
Юлия ВЯТРЖИК

16.12.1924 – 02.07.2018
Родился в деревне Кулига Кур-
ской области. С начала войны 
трудился строителем в Подмо-
сковье, на оборонном заводе в 
Мытищах. В апреле 1943 года 
ушел на фронт, служил пуле-
метчиком. Имеет благодар-
ность от Верховного главно-
командующего И.В. Сталина, 
награжден орденом Славы 
III степени, двумя медалями 
«За отвагу», медалью «За побе-
ду над Германией». На Сахалин 
переехал в 1974 году.

Труд для Победы

– В 1941 году, как раз перед 
войной, я завербовался на работу 
в Монино в Подмосковье. Там 
самолеты испытывали и жили 
одни офицеры. Погон тогда не 
было, знаки различия – шпалы, 
кубики, ромбы. А я туда пришел 
на стройку, учеником кровель-
щика. Жили мы в палатке на 
30 человек со стенами из горбы-
ля, внутри буржуйка. Кто возле 
стены – мерзнет, а кто возле 
печки – волосы от жара трещат. 
Зарабатывал около 100 руб-
лей. Батон на полкило стоил 
85 копеек, а селедка – по 6 рублей.

Как началась война, стали 
бомбить. Стройка закрылась, из 
магазинов все исчезло букваль-
но за неделю. Меня перевели в 
Мытищи, это 18 километров от 

Москвы. Там был вагоноремонт-
ный завод, я формовщиком ра-
ботал. Трудился в горячем цеху, 
траки для вездеходов и танков 
формовал, башни, ни одного 
брака не было у меня. Мы ходо-
вую часть выпускали, а с Урала 
шли дизеля, аккумуляторы и 
прочее. В сборочном цеху танки 
собирали, во дворе обкатывали. 
Работали по 12 часов.

Фронт

– В 1943 году призвали меня 
на фронт, отправили под Брянск, 
выучили на пулеметчика, потом 
я попал под Вильнюс в запасной 
полк и уже оттуда на передовую. 
Поставили командиром расче-
та, хотя командовать-то я толком 
и не умел. Чудил там страшно. 
Скоро первую свою награду полу-
чил, орден Славы. Это мы Каунас 
освобождали. Оттуда в Восточ-
ную Пруссию пошли, Клайпеду 
брали, она по-немецки Мемель 
называлась. У нас дивизия была 
такая – краснознаменная про-
рывная.

Как собаки Клайпеду 
спасали

– Вошли мы в Клайпеду. А там 
даже кошки не найдешь, пустой 
город и весь заминирован. Нас 
очень собаки служебные тогда 
выручили. Часто было так: саперы 

Александр Поликарпович Винокуров: 
«Чудил на фронте страшно…»

Анна Федоровна Соколова: «Я хорошо стреляла…»

тие и стационарные установки 
тяжелой артиллерии. Наша авиа-
ция туда тонные бомбы сбрасыва-
ла, и то не везде пробивало. Мы 
шли к этому укреплению в январе 
1944 года по льду, а там морозы 
небольшие, лед слабый, проги-
бается. Под пулеметы подклады-
вали пластины типа лыж, следи-
ли, чтобы интервал между нами 
был 4-5 метров, и все равно много 
народу тонуло. Трудно было. Воды 
питьевой нет, колодцы немец ма-
зутом испоганил. Везде мин на-
жимного действия понаставил, 
и люди, и лошади на них подры-
вались...

Ранение

– После Кенигсберга нас от-
правили на уничтожение Кур-
ляндской группировки. Это уже 
1945 год, и там меня 7 апреля, 
под Тукумсом, ранило. Я прикры-
вал саперов, они наводили мост. 
Установил свой пулемет максим, 
засек две огневые точки, коробки 
три патронов расстрелял. Рядом 
помощник мой, Копец, фамилия 
у него такая. Его за патронами 
послал, а сам потянулся крышку 
короба на пулемете открыть, и тут 
немец, зараза, нас обоих посек. 

Копцу – грудь, а мне – плечо. 
Я упал, но из траншеи сумел вы-
лезти, и бегом в санчасть.

Победа

– В госпитале в Риге лежал 
целый месяц. Боялся, что руку 
отнимут. А потом отправили 
меня на поезде в госпиталь под 
Кировом. И вот там услышал, 
что война кончилась, Сталин по 
радио объявил. Как мы обрадова-
лись! Я так со всеми обнимался, 
что гипс сломал!

Послевоенная жизнь

– После госпиталя отправи-
ли меня на Урал, там немцы лес 
заготавливали, а я служил пом-
комвзвода. Оттуда демобилизо-
вался. В 1974 году я стал саха-
линцем. Сначала в Охе работал 
в СМУ-4, потом переехал в Ка-
тангли, строил буровые вышки. 
В 1988-м ушел на заслужен-
ный отдых, переехал в Ноглики. 
В июне 2008 года получил еще 
одну награду – диплом и знак 
форума «Общественное призна-
ние» за мужество и героизм, про-
явленные в Великой Отечествен-
ной войне.

находят мину под домом, тонны 
полторы, а то и две взрывчатки. 
А часовой механизм где-то спря-
тан. Тогда пускают собаку. Она 
идет тихонько, нюхает стену, а 
как найдет, лапу задирает. Сапер 
в этом месте ковыряет – и вот 
он, механизм! Много старинных 
зданий в Клайпеде разминирова-
ли с помощью собак.

Испытание косой

– Из Клайпеды нас вывели 
ночью, марш-бросок на 30 кило-
метров, и мы на косе. Она идет 
к Кенигсбергу, а там укрепление 
под землей с 1936 года – столо-
вая, склад боеприпасов, общежи-
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ѣ Бабушка Тома с малышом 
Батыровых

ѣ Наталия Каурова

На церемонию вручения 
премии в Москве пригласили 
разработчика проекта Ната-
лию КАУРОВУ, которая привез-
ла ценную для всех его участ-
ников награду на Сахалин. 
Наша инициатива единствен-
ная от ДВФО набрала нужное 
количество голосов и прошла 
строгий отбор экспертов. 
В этом году от российских реги-
онов поступило рекордное ко-
личество заявок – более 
40 тысяч, из них 31 прислали 
жители Южно-Сахалинска. 

Проект был представлен в но-
минации «Забота о семьях героев – 
вклад в общую победу». Сотруд-
ница администрации города На-
талия Каурова разработала его 
вместе с дочерью Снежаной, сту-
денткой факультета «Сервис на 
воздушном транспорте» коллед-
жа СахГУ. После гибели близкого 
человека в зоне СВО они решили 
поддерживать сахалинские семьи, 
пережившие подобную утрату. 
И поскольку обе профессиональ-
ные инструкторы по горным 
лыжам и сноуборду, то акцент сна-
чала был сделан на спорт. В первое 
время проект так и назывался – 
«Спорт в семью». 

– Мы начали проводить на 
«Горном воздухе» безвозмездные 
тренировки по горным лыжам для 

Cердце на крыльях 
Южно-сахалинский проект «СВОя Семья» удостоен благодарности 
Всероссийской муниципальной премии «Служение» и попал 
в топ-100 лучших практик страны

членов семей военнослужащих, 
погибших в зоне СВО. Потом доба-
вились другие виды спорта, общие 
сборы, тематические мероприя-
тия, – рассказывает Наталия Ка-
урова. – Постепенно проект пере-
рос в круглогодичный. 

Для людей, оглушенных горем, 
он стал опорой, сплотил их в одну 
семью – дружную, понима-
ющую и поддерживаю-
щую. Само собой по-
явилось его новое 
название, а в про-
шлом году участ-
ники создали лого-
тип – алое сердце 
на белых крыльях. 
Это символ того, что 
проект окрыляет и дает 
силы пережить сложный 
период. У него появилось много 
единомышленников, инициати-
ву поддерживают администрация 
города, общественные организа-
ции и неравнодушные люди. 

О том, что проект сможет 

претендовать на всероссийскую 
премию, его авторы даже не 
думали. Предложение на участие 
поступило в начале 2025 года, и 
они решили подать заявку. Период 
подготовки оказался хлопотным – 
нужно было правильно составить 
документы, в чем помогали со-
трудники департаментов мэрии, 

снять видеоролик о проекте 
и разместить его на феде-

ральном сайте. 
– Когда в апреле 

началось голосова-
ние, приятно было 
узнать, что «СВОю 
Семью» выделяли и 

жители других реги-
онов, – заметила Ната-

лия Каурова. – Об этом 
мне рассказали коллеги из 

разных городов страны, с которы-
ми я познакомилась на патриоти-
ческом форуме «Сильнее стали» 
в Москве и продолжаю общать-
ся. Наш проект получил много 
добрых откликов. 

Во время народного голосова-
ния муниципальные заявки оце-
нили около миллиона россиян. 
Когда южносахалинцы узнали, что 
все-таки вошли в топ-100, было 
много эмоций и поздравлений. 

Церемония награждения по-
бедителей лучших практик стала 
частью программы второго Все-
российского муниципально-
го форума «Малая родина – сила 
России». На него в конце апреля 
отправилась сахалинская делега-
ция, в состав которой вошли пред-
ставители областных и городских 
органов власти, мэр Южно-Саха-
линска Сергей Надсадин. 

В Национальном центре 
«Россия» к лауреатам и победите-
лям премии обратился президент 
Владимир Путин. Он отметил, что 

именно к муниципальным служа-
щим люди в первую очередь идут 
за решением своих повседнев-
ных проблем, рассчитывая на под-
держку. И работа на этом уровне – 
большая ответственность, насто-
ящее призвание и важнейшая для 
государства миссия.

– Действительно, победившие 
проекты направлены на то, чтобы 
служить и помогать людям, – го-
ворит Наталия Каурова. – На этой 
церемонии я порадовалась тому, 
сколько в нашей стране активи-
стов, готовых тратить на благие 
дела личное время, силы и сред-
ства. Для нас эта была большая 
честь – представить островной 
регион на таком масштабном 
форуме. Очень признательна Все-
российской ассоциации развития 
местного самоуправления и ее со-
председателю Ирине Гусевой за 
возможность рассказать о саха-
линской инициативе. Мы готовы 
делиться своими наработками. 
Для нас главное не премия, а то, 
что люди, с которыми мы и соз-
дали «СВОю Семью», после тяже-
лых испытаний опять начинают 
верить, мечтать, строить планы 
на будущее. 

– Проект помог нам снова уви-
деть свет, когда вокруг все каза-
лось черным, – делится много-
детная мама Анара Сооронбаева, 
потерявшая на СВО сына. – Мы 
получили возможность научиться 
кататься на горных лыжах, роли-
ках, сапборде, чему особенно рады 
наши дети. Но самое главное – мы 
обрели большую семью, в которой 
тебя всегда встречают с любовью. 

Сейчас команда проекта гото-
вится участвовать в акциях «Бес-
смертный полк» и «Сад Памяти».  
Наталия и Снежана Кауровы ис-
кренне благодарят всех, кто эти 
годы бескорыстно им помогает.

Анна СУХОРЕБРИК

s К СВЕДЕНИЮ

Всероссийская муниципальная премия «Служение» проводится по по-
ручению главы государства, ею отмечают муниципальных служащих, 
которые вносят значительный вклад в развитие своих территорий и по-
вышение качества жизни людей. Организатором выступает Всероссий-
ская ассоциация развития местного самоуправления при поддержке 
администрации президента страны.

s ШТРИХИ 
     К ПОРТРЕТУ
Тамара Жукова после выхода 
на пенсию погружена не только 
в общественную работу и се-
мейные хлопоты. Она увлека-
ется плаванием и йогой. Ей 
несложно – выработанные за 
годы госслужбы дисциплини-
рованность и ответственность 
не позволяют пропускать заня-
тия. А еще досуг помогает скра-
сить любимая собака Элечка.

s ПОМОЩЬ 
     МАМАМ
Губернатором Сахалинской 
области Валерием Лимарен-
ко 2025-й объявлен Годом 
счастливого материнства. В 
островном регионе работает 
одноименный проект, в рамках 
которого проходят различные 
мероприятия, направленные на 
поддержку материнства и дет-
ства. Среди них обучение сере-
бряных добровольцев навыкам 
профессиональных нянь.

Доброе дело

Тамара Анатольевна – пенси-
онер, ветеран труда федераль-
ного значения. Ее общий стаж 
работы превышает 40 лет, из 
них около 20 отдано налоговой 
службе. Раньше жила в Тымов-
ском районе, а выйдя на пенсию, 
переехала в Южно-Сахалинск. 
Сидеть дома без дела не могла и 
погрузилась в социальную дея-
тельность: помогает домам пре-
старелых и инвалидов, Фонду за-
щитников Отечества, участвует 
в сборах гуманитарных грузов 
для бойцов СВО, вяжет для них 
теплые вещи, плетет с другими 
добровольцами маскировочные 
сети. Недавно она стала сопред-
седателем совета серебряных во-
лонтеров при администрации 
Южно-Сахалинска. 

Тамара Анатольевна очень 
любит детей. Вырастила двух сы-
новей, затем помогала с воспи-
танием внуков. А теперь, когда 
мальчишки стали самостоятель-
ными, охотно делится нерастра-
ченной нежностью с чужими 
детьми.

Добрая бабушка Тома
Серебряный волонтер Тамара Жукова подключилась к программе 
«Счастливое материнство» и помогает соседям присматривать за детьми

– Началось все так: гуляла я 
во дворе дома, где живу, и по-
знакомилась с местными ребя-
тишками. Они сами ко мне по-
дошли, сначала один раз, потом 
другой. Как-то сразу прониклись 
ко мне доверием. Потом я завела 
знакомство с их родителями, а 
те посетовали, что работы и дел 
очень много и что порой некому 
присмотреть за детьми. Ну а не-
знакомым людям страшно дове-
риться. Я очень люблю возиться 
с малышами, поэтому с радо-
стью предложила свою помощь. 
Тем более что я не чужая, рядом 
живу, – рассказывает Тамара Ана-
тольевна.

Сначала она помогала семье, 
которая снимала квартиру по со-
седству, где женщина, уже имев-
шая маленькую дочку, родила 
близнецов. Присматривала за 
ними, пока папа на работе, а маме 
нужно было куда-нибудь отлучить-
ся. Затем они перебрались в новый 
дом, а в их квартире поселилась 
семья, приехавшая с Алтая. Папа – 
военнослужащий, вернувшийся 
с СВО с ранением. Молодая мама 
Айя Батырова буквально разрыва-

за детьми при Сахалинском госу-
дарственном университете. Когда 
окончит их, получит сертифи-
кат государственного образца, 
дающий право трудиться няней.

– Мне очень близка идея про-
екта, и я охотно продолжу под-
держивать семьи с маленькими 
детками. Я с ними совершенно 
не чувствую себя пожилой жен-
щиной! – утверждает Тамара Ана-
тольевна. – Мне и самой когда-то 
помогли добрые бабушка с де-
душкой, жившие поблизости. Я 
только родила старшего сына, а 
нужно было выходить на работу. 
С кем оставить малыша? Тогда 
меня очень выручили соседи. 
Спустя годы и я так же помогаю 
людям, становясь для них всеоб-
щей бабой Томой. 

Наталья РУСИНОВА

лась между мужем, лежавшим в го-
спитале, и младенцем-сыном, ко-
торого некому было доверить даже 
на пару часов – ведь вся родня на 
Алтае. Естественно, Тамара Ана-
тольевна не смогла остаться в сто-
роне...

Сейчас у Батыровых уже двое 
сыновей, старший пошел в дет-
ский сад, папа оправился от ра-
нения и вышел на службу. За это 
время Тамара Анатольевна стала 
для соседей родным человеком, 
они отмечают вместе и праздни-
ки, и дни рождения, а малыши 
зовут ее бабушкой. Она частенько 
водит по утрам старшего ребен-
ка в садик или сидит с младшим, 
пока мама Айя бегает в магазин 
или в аптеку.

Школа нянь

В скором времени семья Ба-
тыровых переезжает в другой 
регион по долгу папиной службы. 
И Тамара Анатольевна, чтобы не 
грустить, решила принять уча-
стие в проекте «Счастливое ма-
теринство». Сейчас она учится 
на очно-заочных курсах по уходу 
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В областном центре дан 
старт всероссийскому голосо-
ванию за выбор объектов 
благоустройства в рамках 
федеральной программы 
«Формирование комфортной 
городской среды» националь-
ного проекта «Инфраструктура 
для жизни», который реализу-
ется по поручению президента 
Владимира Путина. Оно прод-
лится до 12 июня включи-
тельно.

– В рамках предварительно-
го отбора определено 11 терри-
торий – рекордное количество 
по сравнению с предыдущими 
годами. Сформирован волон-
терский штаб для проведения 
рейтингового голосования на 
платформе обратной связи, – рас-
сказывает заместитель директора 
департамента архитектуры и гра-
достроительства города Южно-
Сахалинска Яна Ермакова. – 
Также жители могут проголосо-
вать в мобильном приложении 
«Госуслуги. Решаем вместе». Про-
ект-победитель будет осущест-
влен в 2026 году. Приглашаем 
южносахалинцев принять уча-
стие в рейтинговом голосова-
нии. Вместе мы сможем позитив-
но повлиять на развитие города, 
сделать островную столицу еще 
более комфортной.

Минимальный возраст граж-
дан, которые могут принять 
участие в рейтинговом голосо-
вании, – 14 лет. Оно проходит 
на платформе обратной связи 
zagorodsreda.gosuslugi.ru.
Отдать голос за понравившее-
ся общественное пространство 
можно только 1 раз.

К процессу голосования в об-
ластном центре подключены во-
лонтеры. Прошли обучение и 
уже готовы помогать южносаха-
линцам в выборе общественного 
пространства 
более 100 че-
ловек. Добро-
вольцы будут 
работать в 
местах притя-
жения граж-
дан, а также в 
образователь-
ных учреж-
дениях,  на 
предприятиях 
города и в раз-
личных орга-
низациях.

– Узнать во-
лонтера все-
российского 
голосования можно по особой 
форме и бейджу, – говорит началь-
ник отдела поддержки и развития 
добровольчества центра молодеж-
ных инициатив Южно-Сахалин-
ска Анастасия Хван. – Мы начали 
работать в школах, с коллектива-
ми детских садов. Как и прежде, 
готовы приехать на предприятия, в 
организации и учреждения, чтобы 
помочь проголосовать их сотруд-
никам. Для этого можно обратить-
ся в центр молодежных инициа-
тив по телефону 312-682 (доб. 7), 
чтобы сделать заявку.

Выбираем вместе
В Южно-Сахалинске проходит 
голосование за объекты благоустройства 
будущего года

s КСТАТИ

Перечень территорий, пред-
ставленных на голосование:
 сквер «Свайное поле» северо-
западнее пересечения ул. Горь-
кого и ул. Тихоокеанской;
 набережная ручья Пригород-
ного в западном направлении от 
строящегося сквера до ул. Ком-
сомольской;
 бульвар южнее ул. им. Б.Поле-
вого в селе Дальнем;
 территория у озера, располо-
женного в районе пересечения 
ул. Депутатской и ул. Лесной 
в с. Березняки;
 сквер им. Святого апостола 
Андрея Первозванного в районе 
пересечения ул. Комсомольской 
и Компроспекта;
 сквер Геологов западнее дома 
№ 102 по ул. Сахалинской;
 сквер «Авангард» в районе 
пересечения ул. Комсомольской 
и ул. Пограничной;
 благоустройство территории 
юго-восточнее дома № 247 по 
пр. Мира;
 благоустройство территории 
северо-восточнее пересечения 
ул. Ленина и ул. Авиационной;
 2-я очередь сквера Авиаторов 
в п/р Хомутово;
 благоустройство сквера Ака-
демического в п/р Ново-Алек-
сандровск.

Стильный код
В этом году в разных районах городского округа 
капитально отремонтируют 
почти 60 многоквартирных домов
До наступления холодов под-
рядчики выполнят разные 
виды работ, включая обнов-
ление фасадов. Подробнее о 
планах по капремонту мы по-
просили рассказать замести-
теля директора департамента 
городского хозяйства адми-
нистрации Южно-Сахалинска 
Елену ЛИТЕЙКИНУ.

– Елена Владимировна, обычно 
капремонт нужен домам, по-
строенным много лет назад. 
Наверняка некоторым из них 
потребуется не только обнов-
ление фасадов...

– В списке на 2025 год – 59 мно-
гоквартирных домов. У 20 из них 
реставрируют фасады, причем 
цвета для покраски выбирают 
уже с учетом дизайн-кода, приме-
няемого для оформления город-
ского пространства. Кроме того, 
во время ремонта утеплят торцы 
зданий, обновят входные группы, 
а при необходимости и отмостку 
вокруг домов. На 14 зданиях за-
менят кровлю. В 10 МКД выпол-
нят комплексное обновление ин-
женерных сетей: тепло-, водо-, 
электроснабжения, водоотведе-
ния. В 18 домах приведут в по-
рядок подвальные помещения, 
большую часть из них – согласно 
трехлетней программе капиталь-
ного ремонта подвалов, иниции-
рованной губернатором области. 
Напомню, следить за их состоя-
нием и реагировать на жалобы 
жильцов должна управляющая 
компания.

Обновление МКД будет идти 
за счет субсидий из городского и 
областного бюджетов, а также на 
средства областного фонда капи-
тального ремонта.

– Где расположены дома, кото-
рые попали в список?

– В этом году география ре-
монта расширилась. Многоэтаж-
ки находятся и в центральных 
районах города (ул. Поповича, 
75, 79, ул. Фабричная, 18), и в 
планировочных районах: в Ново-
Александровске (ул. 2-я Крас-
носельская 16, 24а), в Луговом 
(ул. Гагарина, 1) и т. д. Очередь 
дошла и до села Синегорск. Кап-
ремонт начнется в июне и за-
вершится в ноябре. После его 
окончания подрядчики должны 
восстановить нарушенное на 
придомовых территориях благо-
устройство.

– Жильцы смогут контролиро-
вать ход ремонта?

– В обязательном порядке. 
Предварительно управляющая 
компания совместно с подряд-
чиком проводит общее собрание 
жильцов, которые в соответствии 
с законодательством должны 
дать согласие на проведение кап-
ремонта общего имущества, в 
том числе и фасада. Подрядчи-
ки называют сроки работ, их 
виды, уточняют все интересую-
щие людей детали. На собрании 
жильцы определяют ответствен-
ное лицо. Один или несколько 
человек будут участвовать в при-

емке сделанного и взаимодей-
ствовать с их исполнителями на 
протяжении всего ремонта. Если 
вдруг рабочие в ходе обновления 
фасада, например, повредят ан-
тимоскитную сетку на окне, они 
обязаны восстановить ее за свой 
счет, как и устранить другие по-
ломки. Строители должны не 
только соблюдать положенные 
сроки, но и выполнять опреде-
ленные требования – не шуметь 
в неположенные часы, своевре-
менно убирать за собой мусор. 
Пока не будут урегулированы 
все разногласия и полностью 
не учтены пожелания жильцов, 
работы не принимаются – это 
обычная практика.

– В прошлом году был восста-
новлен исторический облик не-
скольких домов на ул. Ленина. 
Многие южносахалинцы отме-
тили, что центр города теперь 
смотрится совсем по-другому. 
Будет ли продолжаться этот 
проект?

– В плане исторической ре-
конструкции на 2025 год – 10 до-
мов на ул. Ленина и пр. Победы. 
Здания, отремонтированные в 
прошлом году, действительно 
придали центру города неповто-
римый колорит. Дизайн-код об-
ластной столицы, который был 
принят в 2021 году и направлен 
на создание стилистически едино-
го пространства, помогает Южно-
Сахалинску становится более при-
влекательным.

Анна СУХОРЕБРИК

Перечень работ 
по капремонту 
многоквартирных 
домов

В 2024 году южносахалинцы 
большинством голосов выбра-
ли для благоустройства сквер 
Тимирязевский – территорию в 
п/р Ново-Александровск. Опре-
делена подрядная организация, 
которая будет проводить работы. 
Проектом предполагается благо-
устройство территории в районе 
реки Красносельской и пересече-
ния ул. 30 лет Победы и пер. Горь-

кого. Основ-
ная задача – 
с о з д а н и е 
тихого жи-
в о п и с н о г о 
места отдыха. 
Благоустрой-
ство террито-
рии включает 
организацию 
пешеходных 
троп, исполь-
зование при-
родных ма-
т е р и а л о в , 
формирова-
ние видовых 
м а р ш р у т о в 

вдоль реки с установкой скамеек, 
строительство беседки, смотро-
вой террасы и площадки для за-
нятий спортом.

Создание комфортной город-
ской среды – один из основных 
приоритетов в деятельности ад-
министрации Южно-Сахалинска 
и мэра Сергея Надсадина. При 
поддержке правительства Саха-
линской области и губернато-
ра Валерия Лимаренко в област-
ном центре реализуется большое 
число полезных инициатив, вклю-
чая благоустройство.

ѣ Голосование – это просто

Полный перечень работ, выполняемых согласно программе 
капитального ремонта общего имущества в многоквартирном 
доме, определен в ст. 166 Жилищного кодекса РФ.

▪Обновление 
или замена 
лифтового обо-
рудования, 
признанного 
непригодным 
для эксплуа-
тации, а также 
лифтовых шахт. 
▪Пусконала-
дочные работы
по электро-
техническим 
устройствам 
лифта.

▪Ремонт или замена 
внутридомовых инженер-
ных систем электро-, 
тепло-, газо-, водоснабже-
ния и водоотведения.
▪Ремонт:

• фасада и крыши. 
В зависимости от зако-
нодательства субъекта 
РФ, конкурсной и проект-
ной документации мягкую 
кровлю могут заменить 
на скатную
• фундамента
• подвальных помещений. 
Виды работ по ремонту 
подвалов определяются 
на этапе проектирования 
и согласования объемов 
с собственниками 
в порядке, установлен-
ном Жилищным кодек-
сом РФ.
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Ветеран ГТРК «Сахалин», заслужен-
ный работник культуры России Васи-
лий Павлович Холюченко внес весо-
мый вклад в развитие радиовещания в 
нашей области. А в годы войны гвардии 
лейтенант Холюченко за храбрость и 
мужество был награжден пятью ордена-
ми: двумя Отечественной войны 
I степени, двумя Отечественной войны 
II степени, орденом Красной Звезды – 
и десятью медалями. В послевоенные 
годы активно занимался общественной 
работой, был председателем областно-
го Cовета ветеранов.

Дошел до Берлина

Василий Павлович родился 22 ноября 
1922 года в деревне Ямище Великолукской 
области. В 1939-м окончил среднюю школу 
в Ленинграде, затем Ленинградское топогра-
фическое училище.

В июне 1941-го добровольцем ушел на 
фронт, вступив в ряды народного ополче-
ния. А дальше были бесконечные фронтовые 
дороги. Сражался на Западном, Воронеж-
ском, Юго-Западном, Степном, Белорусском 
и Украинском фронтах, участвовал в штурме 
Кенигсберга и Берлина, в освобождении Че-
хословакии.

В 1943-м вступил в члены ВКП(б) и стал 
комсоргом батальона, а потом и полка. 
Трижды был тяжело ранен и после излече-
ния снова шел в бой.

В наградном листе гвардии лейтенанта 
комсорга батальона Холюченко сказано, что 
26 июня 1944 года в бою за деревню Гать По-
лесской области (Белоруссия) в момент ар-
тиллерийского налета противника он поднял 
роту и вывел ее из-под огня. «Видя, что рота 
идет за ним, тов. Холюченко с криком «Ура! 
За Родину! За Сталина!» повел роту в атаку, – 
сказано в приказе о награждении. – Увидев, 
что один из дзотов ведет пулеметный огонь, 
приблизился и броском гранаты подавил ог-
невую точку противника. Это способствова-
ло прорыву обороны и продвижению наших 
войск».

Личным примером

Он всегда шел в бой первым: отсижи-
ваться в окопе комсоргам было нельзя. Вот 
цитата из другого наградного приказа на Хо-
люченко: «В боях по прорыву 1 января 1945 
года долговременной и глубоко эшелони-
рованной обороны немцев юго-восточнее 
города Гумбиннен и овладению деревней 
Аугштупенен в Восточной Пруссии, форси-
ровании реки Роминте личным примером 
храбрости и организации воспитательной 
работы комсомольского состава, несмотря 
на упорное сопротивление противника, 
штурмом овладели деревней, сходу форси-
ровали реку и за день боев продвинулись на 
12 километров».

В тот день наши воины заняли шесть на-
селенных пунктов, благодаря чему вскоре 
был освобожден город Гумбиннен (сейчас – 
Гусев Калининградской области). За му-
жество Василий Холюченко был удостоен 
ордена Отечественной войны I степени…

В числе его наград и медаль «За взятие 
Берлина». Штурм немецкой столицы запом-
нился отчаянными уличными боями. Его 
батальон встретил сильное сопротивление 
фашистов на Берлинер-штрассе. С группой 
бойцов Василий стремительно атаковал 
врага, выбил его из квартала и продолжал 

Пять орденов 
Василия Холюченко
Этот человек занимает особое место в почетном ряду 
сахалинских журналистов-фронтовиков

s ПОДРОБНОСТИ

Проект «Сахалинские журнали-
сты-фронтовики» реализуется 
областным отделением Обще-
российской общественной ор-
ганизации «Союз журналистов 

России» при поддержке фонда со-
циальных инициатив «Энергия». Его 

партнерами выступили администрация 
г. Южно-Сахалинска, Государственный 
исторический архив Сахалинской об-
ласти, музейно-мемориальный ком-
плекс «Победа», Сахалинский област-
ной краеведческий музей, Сахалинская 
областная детская библиотека, Охин-
ский краеведческий музей, «Российская 
газета», издательский дом «Губернские 
ведомости», медиахолдинг АСТВ, газета 
«Советский Сахалин», издательский дом 
«Южно-Сахалинск сегодня».

В сахалинских средствах массовой 
информации в послевоенные годы ра-
ботало немало журналистов, которые в 
1941-1945 годах сражались на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны и участвова-
ли в освобождении Южного Сахалина и 
Курильских островов от японских милита-
ристов. Некоторые из них служили воен-
корами в редакциях фронтовых газет, 
но большинство воевали в разных родах 
войск и стали журналистами после войны.

Это поколение оставило заметный 
след в истории сахалинской журналисти-
ки. Они трудились в первых составах ре-
дакций районных газет, которые начали 
выходить после войны в городах юга Са-
халина и на Курильских островах, и по 
сути создавали эти СМИ с нуля, в тяжелых 
условиях. Они наполняли талантливыми 
материалами и фотоснимками област-
ные газеты, регулярно выходили в эфир 
местного радио и телевидения. Их имена 
были известны сотням тысяч читателей, 
радиослушателей и телезрителей остров-
ного региона и всего Дальнего Востока. 
Но сегодня, к сожалению, память о них 
стирается, ее заслоняют новые события. 
Этих замечательных людей помнят лишь 
их родственники и немногие коллеги по-
жилого и преклонного возраста.

Даже когда сахалинские журналисты-
фронтовики были живы, об их военном 
прошлом знали немногие. Это объясня-
ется тем, что задача журналиста – писать 
о других людях; о своем же участии в сра-
жениях Второй мировой наши коллеги 
упоминали редко из чувства скромности, 
не выставляя напоказ личные фронтовые 
заслуги. Но все они отважно сражались, 
достойно выносили тяготы военных лет, 
совершали подвиги, были награждены 
боевыми орденами и медалями.

Сахалинское отделение Союза журна-
листов России считает своим долгом в год 
80-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне, окончания Второй мировой 
войны и освобождения Южного Саха-
лина и Курильских островов вспомнить 
и рассказать об этих людях – настоящих 
патриотах: планируется создать уличную 
фотовыставку на аллее Журналистов в 
Южно-Сахалинске, подготовить и опу-
бликовать ряд материалов в СМИ.

Новая 
страница
Ее откроет в истории 
островных СМИ 
проект «Сахалинские 
журналисты-
фронтовики»

продвигаться вперед. При этом было захва-
чено в плен 50 немецких солдат. За личную 
отвагу в том бою многие его товарищи по-
лучили государственные награды, а Васи-
лий – второй орден Отечественной войны 
I степени.

В сахалинском эфире

После демобилизации в 1946 году Васи-
лий Холюченко работал в Великолукском 
обкоме комсомола инструктором, потом 
заместителем заведующего отделом пропа-
ганды, завотделом крестьянской молодежи. 
В сентябре 1950-го был принят на учебу в 
Центральную комсомольскую школу, полу-
чил специальность журналиста и был на-
правлен работать в Южно-Сахалинск в ре-
дакцию газеты «Молодая гвардия».

В 1953 году стал корреспондентом об-
ластного комитета радиоинформации, 
затем главным редак-
тором общественно-по-
литического вещания 
Сахалинского комитета 
по телерадиовещанию. 
В 1958-м окончил Юж-
но-Сахалинский госу-
дарственный педагоги-
ческий институт. В 1972 
году был утвержден за-
местителем председате-
ля телерадиокомитета.

В золотую пору черно-
белого ТВ сахалинцы тя-
нулись к телевидению, 
которое пользовалось 
всенародной любовью, как и сами создате-
ли уникальных программ. А это целая рос-
сыпь имен, вписанных в историю остров-
ной журналистики. Их успех признавали и 
столичные мэтры, позднее это подтвержда-
ли многочисленные награды сахалинских 
телевизионщиков.

Из воспоминаний ветерана ГТРК «Саха-
лин» диктора Георгия Орлова (из книги «Хо-
рошая компания. 60-е»): «Все программы 
шли в прямом эфире. Большой коллектив 
журналистов, разделенных по редакциям, по 
пять-шесть человек в каждой, режиссеры, их 
ассистенты и помощники, кинооператоры, 
звукорежиссеры и их ассистенты, осветите-
ли, рабочие телеэфира, дикторы – два жен-
ских и один мужской голоса, большой штат 
технических работников… Всего в коллек-
тиве около 350 человек, творческая бригада 
насчитывала во время эфира не менее 20 че-
ловек. Часто в эфир выдавались выступления 
гастролировавших на Сахалине творческих 
коллективов. Помню, я вел концерт приехав-

шего к нам симфонического оркестра из Ха-
баровска, концерты знаменитых артистов – 
Гелены Великановой, Ларисы Мондрус, 
Бориса Штоколова, Муслима Магомаева…»

Это были годы, когда вершилась история 
островной журналистики…

А дальше началась эпоха 90-х, в эфир вы-
ходили программы, в которых журналисты 
могли свободно поднимать острые поли-
тические и социальные вопросы. Именно 
тогда Сахалинский телерадиокомитет стал 
называться телерадиокомпанией «Сахалин».

За права ветеранов

Работу в журналистике Василий Холю-
ченко успешно совмещал с общественной, 
часто общался с молодежью, всегда был в 
авангарде политических событий, активно 
участвовал в деятельности ветеранской орга-
низации, созданной в 1987 году. В 1991-м на 

очередной конференции 
был избран новый состав 
областного Совета ве-
теранов войны и труда. 
Его и возглавил Василий 
Павлович. Он участво-
вал в конференции Все-
российской организа-
ции ветеранов, которая 
состоялась 27 ноября 
1991 года в Москве.

По его сохранившей-
ся переписке можно уви-
деть, какую огромную 
работу вел фронтовик, 
взяв под контроль усло-

вия жизни ветеранов, посещая их квартиры 
и выявляя бытовые проблемы, на всех уров-
нях отстаивая права тех, кого не сломи-
ли события грозовой эпохи. В этом 
ему помогали боевой опыт и твердый 
характер. А еще Василий Павлович 
часто бывал в школах, рассказывал 
ребятам уникальные истории о муже-
стве и дружбе героев Победы, которые 
навсегда остались в их памяти.

В архивах журналиста сохранился поздра-
вительный текст за подписью губернатора 
Игоря Фархутдинова со словами признатель-
ности за то, что в числе других ветеранов он 
с полной отдачей сил обустраивал сахалин-
скую землю в послевоенные годы. 

Василий Павлович умер в июле 2002 года. 
Его личные документы, а это воспоминания, 
тетради и записные книжки, поздравитель-
ные открытки, справки по истории развития 
радио и телевидения на островах, родствен-
ники передали в Государственный историче-
ский архив Сахалинской области.

ѣ Гвардии лейтенант Василий Холюченко (справа) с боевыми товарищами, 1943 год

ѣ Василий Холюченко (слева) работает 
над выпуском радиопрограммы, 1956 год  
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ли общественников. К примеру, 
клуб «Родник» нашли через соц-
сети. Постепенно дефиле обросло 
дополнительными мероприятия-
ми: мастер-классами по изготов-
лению различ-
ных предметов 
из вторсырья, 
выступлениями 
детских творче-
ских коллекти-
вов, фотовы-
ставкой.

В этом году 
н а  к о н к у р с 
было подано 
свыше 100 зая-
вок с фотогра-
фиями. Из них 
для показа отобрали 65 работ. 
Участников разделили на три воз-
растные группы, в каждой опреде-
ляли трех победителей. Обладате-
ли самых достойных, по мнению 
жюри, нарядов получили дипло-
мы и статуэтки, различную саха-
линскую атрибутику.

Купим вторсырье!

Вопросам бережного отно-
шения к окружающей среде в 
Сахалинской области уделяет-

ся самое при-
стальное вни-
мание. В школах 
и детских садах 
регулярно идут 
занятия на тему 
экологического 
просвещения. Так, 
в лицее № 1 прово-
дятся уроки и эко-
квесты, посвящен-
ные раздельному 
сбору мусора, сорти-
ровке и переработке 
вторсырья.

В апреле исполни-
лось полгода с момен-
та открытия в Южно-
Сахалинске первого 
в области пункта по 
приему вторсырья. Как 
сообщила директор де-
партамента органи-

зации обращения с твердыми 
коммунальными отходами ре-
гионального министерства ЖКХ 
Виктория Огиенко, за это время 
горожане сдали на переработку 

свыше 30 тонн 
картона, книг, 
стеклянных и 
пластиковых 
бутылок.

– Пункт не 
пустует, людей 
п р и х о д и т 
много. При-
ятно видеть, 
сколько не-
равнодушных 
южносахалин-
цев озабочено 

чистотой окружающей среды. 
Вдвойне радостно, что взрослые 
привлекают к этому делу детей, 
ведь бережливому отношению к 
миру лучше учиться с малых лет. 
Представители регионального 
оператора регулярно выезжают 
на экозанятия в детские сады и 
школы, рассказывает ребятам 
в доступной форме про пользу 
сортировки и утилизации втор-
сырья. Стараются объяснять на 
конкретных примерах, почему, 
например, тару из-под напитков 
или консервов лучше не выбра-
сывать или сжигать, тем самым 
нанося вред природе, а давать ей 
вторую жизнь, – говорит Викто-
рия Сергеевна.

Пункт приема вторсырья на-
ходится по адресу: ул. Емелья-
нова, 14. Это около ТЦ «Панорама 
Альфа», на территории, где рас-
положены торговые павильоны 
и автостоянка. Работает пункт 
ежедневно с 9.00 до 20.00. Сюда 
можно приносить флаконы из-под 
шампуня, пластиковые и стеклян-
ные бутылки, книги, картон. Ки-
лограмм картона стоит 1 рубль, 
пластиковых бутылок – 10, 
а алюминия – 25 рублей. Основ-
ная часть собранного отправля-
ется на материк, на заводы по 
переработке. На Сахалине такие 
предприятия пока нерентабель-
ны из-за отсутствия достаточных 
объемов вторсырья.

– Южно-Сахалинск ежегод-
но участвует во всероссийской 
акции «БумБатл», в рамках кото-
рой жители городов собирают ма-
кулатуру. Два года назад мы за две 
недели собрали 12 тонн сырья, а в 
2024-м уже 72! В этом году наме-
рены побить рекорд и максималь-
но популяризовать эту прекрас-
ную акцию. Очень надеемся, что 
и со сбором других видов вторсы-
рья будет так же, – сообщила Вик-
тория Огиенко.

Наталья РУСИНОВА

s БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ

В Южно-Сахалинске, Охе и Поронайске в рамках национального проекта 
«Экологическое благополучие» построят три мусоросортировочных ком-
плекса. Проектирование самого крупного объекта сортировки и перера-
ботки отходов мощностью 152 тысячи тонн в год для областного центра 
начнется в 2025-м. Возведут его на юго-западе города, на земельном 
участке, прилегающем к существующему полигону ТБО. Сдача экоком-
плекса намечена на 2028 год. На предприятии будут заниматься мусором, 
поступающим не только из Южно-Сахалинска, но и из Анивского, Невель-
ского, Холмского, Долинского и Томаринского районов. А старую город-
скую свалку рекультивируют.

ѣ Хороши яркие экологические наряды!..

ѣ ...и эти тоже

ѣ Превращаем отходы в полезные вещи

Пластиковое дефиле

В субботний день на третьем 
этаже ТРК «Сити Молл» негде 
было яблоку упасть. Коридоры пе-
реполнились детьми и подростка-
ми в ярких разноцветных костю-
мах. У кого-то нарядное платье 
до пола, у кого-то большие белые 
крылья за спиной. У одной из де-
вочек по подолу рассыпаны ши-
карные розы голубых и сирене-
вых оттенков, из них же венок на 
голове. Цветы на расстоянии не-
отличимы от тех, что шьются из 
дорогого кружева. Вот только сде-
ланы они из... мусорных пакетов.

Девчонки охотно согласились 
позировать для фотоснимков и 
сообщили, что будут участвовать 
в дефиле костюмов из вторсырья. 
Таким образом в рамках экологи-
ческого фестиваля они привлекут 
внимание к мусорной проблеме и 
необходимости всеобщего эколо-
гического просвещения.

Рядом девочка, у которой наряд 
в цветах российского флага. София, 
ученица 5«А» гимназии № 3, 
готовилась к участию в дефиле 
целый месяц.

– Меня сегодня просто зава-
лили комплиментами. И класс 
поддержал, и люди, проходив-
шие мимо, замечали, что выгля-
жу очень оригинально. Хочу поже-
лать всем: не бойтесь отстаивать 
свои убеждения! Мы занимаемся 
важным делом – показываем на 
личном примере, что практически 
всем отходам можно дать вторую 
жизнь, – объясняет София.

В фестивале приняли уча-
стие школьники и детсадовцы из 
14 районов области, а также 
из Южно-Сахалинска. Организа-
торами его выступили областные 
министерства образования, эко-
логии и устойчивого развития, 
ЖКХ, ресурсный центр «Унисон».

– Идея провести такое меро-

Вторая жизнь 
бывшей тары
В Южно-Сахалинске впервые прошел региональный 
фестиваль экологических проектов

приятие возникла спонтанно, 
но ее очень активно поддержа-
ли представители власти, обще-
ственники, экологи и просто не-
равнодушные жители. Сами не 
ожидали такого 
интереса, – гово-
рит заместитель 
директора ре-
сурсного центра 
«Унисон» Ека-
терина Рама-
занова. – В 
следующем 
году сделаем 
фес тив а ль 
помасштаб-
нее – не на 
два часа, 
а на весь 
день. И пло-
щадку под-
берем, которая с комфор-
том вместит большее количество 
участников.

Кропотливая работа

Корни фестиваля – в ежегод-
ном федеральном конкурсе эко-
костюмов, проводимом в рамках 
природоохранного социально-
образовательного проекта «Эко-
лята». Долгое время, участвуя в 
нем, сахалинцы только отсыла-
ли организаторам фотографии, 
по которым затем выбирались 
претенденты на победу. И полу-
чалось, что ребята с учителями 
и родителями затрачивали уйму 
сил на создание нарядов и сбор 
материала для них, а результа-
том был лишь снимок, который 
видели только члены жюри.

– А ведь экологией у нас в ре-
гионе занимается огромное коли-
чество детей вместе с педагогами, 
– рассказывает Екатерина Рама-
занова. – Их бы перезнакомить 
между собой, дать пообщать-
ся, обменяться опытом! В конце 

концов, очень хорошо и на других 
участников посмотреть, и себя 
показать. Поэтому мы решили 
запустить весной первое экоде-
филе. Подготовили положение 
о проведении конкурса, обрати-

лись за содействием 
в министерства об-
разования, жилищ-
но-коммунального 
хозяйства, экологии 
и устойчивого разви-
тия. Затем подключи-

s ПОМНИТЕ

Утильсырье берут  в пункте 
приема в чистом виде, посколь-
ку загрязненные пищевыми от-
ходами банки и бутылки невоз-
можно пустить в переработку. 
При сортировке мусора стекло, 
алюминий и пластик необходи-
мо промыть.
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В некоторых дворах установят 
детские игровые площадки.

Сезон обновления
В Южно-Сахалинске стартует капитальный 

ремонт дворовых территорий 

34 двора в черте города 
и в планировочных районах 
полностью обновят в этом году. 

Работы в зависимости от погодных условий 
планируют начать в мае, 

завершить – до 1 октября.

На первом этапе комплексных работ 
ресурсоснабжающие организации 
заменят аварийные инженерные сети 
водоотведения, тепло– 
и водоснабжения. 

Материал подготовлен на основе данных сайта администрации Южно-Сахалинска 
и департамента дорожного хозяйства и благоустройства

Второй этап – благоустройство. 
В зависимости от проекта во дворах 
будут менять асфальтобетонное 
покрытие, бордюрные камни, 
ремонтировать отмостку, проводить 
озеленение.

Каждый объект, который ремонтируют 
или благоустраивают на средства муниципального 
и областного бюджетов, в обязательном порядке 
контролируют инженеры по надзору. Специалисты 
в том числе решают возникающие между жителями 
и подрядчиками спорные вопросы.

Перечень адресов домов, возле 
которых капитально отремонтируют 
дворовые территории

▪ ул. Невельская, 7
▪ пер. Отдаленный, 7-б, 9а, 9-б, 
11а, 11-б, 13а 
▪ ул. Вокзальная, 76а
▪ ул. Пуркаева, 35а
▪ ул. Южно-Сахалинская, 17, 19
▪ ул. Амурская, 4, 6 
▪ ул. Сахалинская, 55
▪ ул. Поповича, 24а
▪ пр. Мира, 241, 243, 278, 290а 
▪ ул. Армейская, 1, 1а

▪ ул. Емельянова, 23
▪ ул. Пограничная, 58а, 58-б, 
59а, 61, 63
▪ Компроспект, 74
▪ с. Березняки, ул. Зеле-
ная, 1а, 3а 
▪ п/р Луговое, ул. Кома-
рова, 3
▪ п/р Ново-Александровск, 
ул. Калинина, 1а
▪ с. Дальнее, ул. Крымская, 11, 13

Сотрудники издательского 
дома «Южно-Сахалинск сегод-
ня» и департамента информа-
ционной политики городской 
администрации преподнесли 
на Пасху жильцам интерната 
270 куличей. Акция эта давно 
стала традиционной. Оба кол-
лектива также ежегодно при-
нимают участие в подготов-
ке гостинцев для постояльцев 
дома инвалидов к Новому году 
и Рождеству. 

Идея дарить на Пасху куличи 
исходит от корреспондента газеты 
«Южно-Сахалинск сегодня» Ната-
льи Русиновой, которая больше 
восьми лет является волонтером 
интерната. Раньше она органи-
зовывала прогулки для старич-
ков, которые в силу возраста или 
заболеваний не могли самосто-
ятельно выйти на улицу. Теперь 
из-за собственных ограничений по 
здоровью полноценно занимать-
ся проектом Наталья не может, 
но по-прежнему вместе с колле-

Давние друзья
Сотрудники издательского дома 
«Южно-Сахалинск сегодня» подарили куличи 
дому-интернату для престарелых и инвалидов

s НУЖНА ПОМОЩЬ

Уважаемые читатели! Волонтерская команда «Ангелы с крепкими 
руками» ищет неравнодушных людей, которые могли бы в летнее время 
хотя бы изредка помогать старичкам из отделения «Милосердие» с про-
гулками. К сожалению, своими силами добровольцы уже не справля-
ются – среди них в основном девушки и женщины, им физически очень 
тяжело поднимать тучных людей, усаживая их в коляску. Конечно, с 
постояльцами гуляют и сотрудники интерната, но  и они в большинстве 
своем женщины. С волонтерами  прогулки в интернате были бы в разы 
веселее и многолюднее!
Если у вас есть желание помочь, напишите Наталье Русиновой на элек-
тронную почту rusinovanat80@gmail.com.

гами ведет подготовку подарков 
к праздникам, ведь эти добрые 
акции вызывают очень трогатель-
ную реакцию у жильцов интерна-
та. Да и самим дарителям, многие 
из которых принимают участие 
в сборах уже не первый год, они 
приносят подлинную душевную 
радость. Кто-то добавляет к сладо-
стям и рукоделие. Так, одна пенси-

онерка в дополнение к конфетам 
однажды принесла в редакцию 
целый пакет собственноручно 
связанных носков. А технический 
редактор издательского дома Ека-

терина Маркина рисует 
оригинальные пла-

каты с символа-
ми новогодних 

праздников, 
которые со-
т р у д н и к и 
двух одари-
ваемых со-
циа льных 
учреждений 

в Южно-Са-
халинске и 

Углезаводске 
используют для 

оформления кори-
доров и фойе. 

– Я еще несколько лет назад 
прониклась идеей Наташи, что 
живущим в социальных учреж-
дениях людям, о которых забо-
тится государство, очень нужна 
и поддержка извне, – говорит 
старший корреспондент газе-
ты «Южно-Сахалинск сегодня» 
Юлия Вятржик. – Ведь зачастую 
на старости лет они остаются оди-
нокими – родни нет, друзья давно 
уехали на материк или умерли. 
И для них каждый добрый жест 
из «большого мира», каждый 
приход гостей – огромная ра-
дость. Жильцы начинают пони-
мать, что они небезразличны не 
только сотрудникам, но и волон-
терам и просто неравнодушным 
горожанам. Многие из приходя-
щих в гости им уже как давние 
друзья. А праздник Пасхи особен-
ный. Для воцерковленных людей 
пойти в храм на богослуже-
ние, услышать звон колоколов – 
благо. А те, кто уже никуда не 
выходит, получают свои куличи, 
эдакое солнышко в яркой оберт-
ке, не только от самого учрежде-
ния, но и от нас. И потому я уве-
рена, что продолжать эти акции 
непременно нужно!  

С ней согласна и директор де-
партамента информационной по-
литики аппарата администрации 
Южно-Сахалинска Екатерина Ка-
ширина:

– Мы дважды в год помога-
ем дому-интернату: сладкими 
подарками – зимой, куличами – 
весной. Это стало не просто 
доброй традицией, а настоящей 
привычкой. Мы смотрим на ка-
лендарь и думаем: «Ага, скоро 
Пасха, значит, редакция будет 
закупать куличи для  дедушек и 
бабушек из интерната. Нужно 
подключаться!» И это большая 
радость, когда благодаря твоей 
помощи получают подарки более 
250 человек, живущих в этом уч-
реждении. Из маленьких капелек 
и получается целый океан добра! 

Людмила ЛУНИНА

ѣ Корреспондент газеты поздравила постояльцев дома-интерната с праздником 
Светлой Пасхи

ѣ Здесь всегда ждут волонтеров в гости




